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29日，在上海举行的中国钢铁
工业协会第六届会员大会二次会议
上，我国钢铁行业的未来发展蓝
图传递一个重要信号——以力争
提前实现碳达峰为目标，“十四
五”期间，钢铁行业将聚焦提升产
业基础能力和产业链水平，坚持
绿色发展和智能制造，着重解决
控产能扩张、促产业集中、促资源
安全三大行业痛点，持续推进产
业国际化进程。

会议提出，“十四五”钢铁工业
重点任务包括深化供给侧结构性改
革、提升绿色低碳发展的科技创新
能力、增强资源保障能力、优化产
业结构、持续推广智能制造、强化
标准引领作用、提高运行质量和效
率、深化开放合作等。

压减粗钢产能是落实我国碳
达峰碳中和目标任务的重要举措。

对钢铁行业而言，深化供给侧
结构性改革，关键要坚持严禁新增
钢铁产能，严防“地条钢”死灰复
燃。由此，今年以来，国家部署全
国范围的钢铁去产能“回头看”检
查以及粗钢产量压减工作。

以视频方式出席会议的国家
发展改革委产业发展司司长卢卫生
说，国家发展改革委等部门组织9
个检查组正在29个省区市开展现
场检查工作，对检查发现的问题将
要求相关地方企业依法依规认真整
改，对于问题严重整改不到位的将
严肃处理。

“一边控产能，一边上产量，有
的企业产能利用率超过了100%，

但安全环保设施没有相应跟上。”
生态环境部大气环境司副司长吴险
峰针对检查中发现的问题为钢铁企
业敲了警钟。

2020年，钢铁行业煤炭消费
量占全国煤炭消费总量的20%，是
除电力行业之外煤耗最大行业。吴
险峰表示，下一步将把钢铁行业自
备电厂作为重点整治方向。

“十三五”时期，伴随供给侧结
构性改革的推进，我国钢铁业运行
质量明显改善，创新能力持续增
强，节能环保水平快速提升。但碳
达峰碳中和目标的提出，给我国钢
铁行业带来新的机遇和挑战。

工业和信息化部原材料工业
司司长陈克龙介绍，2020年我国钢
产量突破10亿吨，人均粗钢表观消
费量约730公斤，人均钢铁蓄积量
接近8.3吨。而美国1973年人均钢
铁表观消费量峰值为711公斤，人
均粗钢蓄积量是8.3吨。日本这一
数据分别为802公斤、10.5吨。

“我国粗钢人均消费量已超过
美日等国家峰值，但人均钢铁蓄积
量还不及他们。”陈克龙说，当前
全球产业布局正在发生重大调
整，铁矿资源保障风险增加；传统
钢铁市场陆续进入平台期，钢价
上涨不具备基本面长期支撑；资
源能源和生态环保的强约束、碳
达峰碳中和的硬任务等，都对钢
铁行业提出新挑战。

“总体看机遇大于挑战，但机
遇和挑战呈现许多新的特点。”陈
克龙说。

陈克龙介绍，工业和信息化部
正在编制原材料工业领域有关钢铁
行业高质量发展指导意见。可以归
纳为“5个钢铁”：

低碳绿色的钢铁——加大前
沿低碳技术创新投入，突破一批关
键低碳技术，总结提升推广应用一
批成熟可用技术，确保2030年前钢
铁行业实现碳达峰；

布局优化的钢铁——调整优
化布局，实现沿海与内地、城市与
园区、长与短流程优势互补的布局
结构；

技术先进的钢铁——加快提
升钢铁行业产业链现代化水平、装
备水平、智能制造水平；

安全可靠的钢铁——提高资
源保障能力，大力发展新材料，加
快补齐“卡脖子”短板材料；

效益突出的钢铁——钢铁产
业不能追求高利润，但要争取达到
制造业平均利润率。

“利润从哪里来？要通过钢材
产品升级、智能制造效率提升、产
业链上下游协同等，提高有效供给
和服务水平。”陈克龙说，当前比历
史上任何时候更需要自主创新。

卢卫生表示，“十四五”时期，
还要推动钢铁行业高质量发展，
加快补齐基础零部件及元器件、
基础软件、基础材料、基础工艺和
产业技术基础等瓶颈短板，加快
产业基础能力建设，提升产业供
应链现代化水平，从而助推制造业
优化升级。

（新华社上海7月29日电）

新华社北京8月1日
电（记者 梅常伟）退役军
人事务部8月1日向全体
退役军人致慰问信，向他
们致以诚挚的问候和节日
的祝贺。

慰问信说，退役军人
曾经响应号召从军报国，
大力弘扬听党指挥、能打
胜仗、作风优良的光荣传
统，英勇奋战在祖国和人
民最需要的战斗岗位，无
私奉献了最美好的青春年
华，为国防和军队现代化
建设作出了重要贡献。脱
下戎装，他们始终坚守军
人本色，在不同领域不同
战线敬业奉献、奋发有为，
用实际行动为党旗军旗增
光添彩、为经济社会发展
贡献力量。特别是在抗击
新冠肺炎疫情和防汛抢险
救灾期间，他们闻令而动、

冲锋在前，积极践行“召之
即来、来之能战、战之必
胜”的优良作风，为保护人
民群众生命财产安全筑起
了一道道钢铁长城。

慰问信强调，今年是
中国共产党成立 100 周
年，也是开启全面建设社
会主义现代化国家新征程
的第一年。当前全党全军
正在深入开展党史学习教
育，正在深入学习贯彻习
近平总书记在庆祝中国共
产党成立100周年大会上
的重要讲话精神，相信广
大退役军人定能立足党的
百年历史新起点，坚持发
扬伟大建党精神，践行初
心使命、传承红色基因、勇
于担当作为，奋力书写全
面建设社会主义现代化国
家、实现中华民族伟大复
兴的新荣光！

为促进钢铁行业转型升级和高质
量发展，经国务院批准，国务院关税税
则委员会29日发布公告，自今年8月
1日起，适当提高铬铁、高纯生铁的出
口关税，调整后分别实行40%和20%
的出口税率。

此外，根据财政部、国家税务总
局联合发布的公告，自2021年8月1
日起，我国还将取消钢轨等23种钢铁
产品出口退税。

这是今年以来我国第二次调整
钢铁关税，5月第一次调整关税中，保
留了涵盖主要高附加值产品的23个
税号的出口退税，这次全部取消。

有业内人士表示：“早有预感！”
中钢协数据显示，今年上半年我

国钢材出口增幅较大，累计出口钢材
3738.2万吨，同比增长30.2%，与2019
年同期相比增长8.6%。而累计进口
钢材734.9万吨，同比增长0.1%。出
口增长明显大于进口。

压减粗钢产量是落实我国碳达
峰碳中和目标重要举措。今年以来，
我国钢铁消费持续增长，钢材出口明
显恢复，带动钢铁生产高位运行，碳减
排压力巨大。

记者采访业内专家表示，提高部
分钢铁产品出口关税，意在积极配合
完成国家粗钢产量压减任务要求，实
现抑制铁矿石价格快速上涨的根本目
标，促进钢铁行业高质量发展。同时
充分发挥进出口补充和调剂作用，改
善国内钢铁供需关系。

然而，今年以来，钢铁等部分大
宗商品价格持续上涨，加重下游行业负担，对实体经济
恢复和健康发展造成压力。国家统计局日前发布的数
据显示，7月中旬螺纹钢价格5192.3元/吨，比7月上旬
增加262.7元，涨幅达5.3%。

今年5月，取消部分钢铁产品出口退税后，国外市
场经短暂停歇后又进一步上涨。以热轧板卷为例，中
外价差不断攀升至历史最高水平。我国部分钢铁产品
出口价格仍处于全球市场价格洼地，导致国内企业仍
有出口动力。

立足新发展阶段，钢铁行业出发点和落脚点应重
点放在满足国内需求上，同时充分发挥进出口补充和
调剂作用，积极应对我国钢铁供给格局改变。

（新华社北京7月29日电）

力争提前实现碳达峰“十四五”我国钢铁业如何开好局？
新华社记者 谢希瑶
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退 役 军 人 事 务 部 向

全体退役军人致慰问信

新华社东京 7 月 30
日电（记者 姬 烨 李光正）
国际奥委会主席巴赫30
日在接受新华社记者采访
时，对中国奥运军团在东
京奥运会的表现大加赞
赏，认为中国运动员取得
了巨大成功，而且在许多
非传统强项也有所建树。

巴赫30日傍晚接受
国际奥委会认可的国际通
讯社新华社、美联社、路透
社、法新社的联合采访，在
回答新华社记者关于中国
运动员整体表现如何的问
题时，巴赫表示：“中国运
动员的成功不言自明，在
我15分钟前查看奖牌榜
时，中国代表团已经获得
18块金牌，不知道在我讲
话的时候，是否还会有所
增加。”

巴赫说：“我认为这是
（中国代表团的）巨大成
功，而且这次在许多非传
统强项中，中国队也表现
很好。显而易见，中国奥
委会在运动员备战方面工
作很出色。”

中国女子气步枪运动
员杨倩夺取本届奥运会的
首枚金牌，巴赫也亲自为
她颁奖。如今回忆起来，

巴赫说：“她当时非常开心，按照奥运
传统，国际奥委会主席将给首金颁奖，
而这次是中国射击队员获此殊荣。”
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上图：2008年8月17日，中国队在北京奥运会赛艇女
子四人双桨决赛中获得冠军。

（新华社记者 申 宏 摄）

下图：2021年7月28日，中国队在东京奥运会赛艇女
子四人双桨决赛中获得冠军。

（新华社记者 杜潇逸 摄）


